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1996年，陈梅至今难以忘怀
的一年。那一年，她收到了一纸
下岗通知，失业在家后，为了维
持生计，她先后做过酒店管理、
外贸、企业管理咨询等工作。
2002年，陈梅亲身经历了孕育孩
子的过程，这让她将创业目标定
位在了母婴教育服务行业。当时
在济宁，家政市场上大多是没经
过专业培训的人员，难以提供职
业化的高品质服务。市民期待高

水平、高层次的服务，让陈梅看
到了商机。

“是孩子给了我做母亲的权
利，也成就了一份属于我的事
业。”回想当年创业的艰辛，陈梅
告诉记者，亲身经历使她更深刻
地体会到怀孕母亲和新生儿急
需的服务。“大学生通过四年的
学习可以学到一门专业，而做母
亲不亚于学习一门专业。母亲的
优秀不一定体现在有多高的学

问，但必须懂得正确的爱孩子。”
陈梅说。

“这个行业，实际上应该叫
母亲和孩子的生育支持、生育教
育。随着社会的进步，孩子母亲
除了需要医疗服务外，更需要心
理支持，情感支持。同时，孕育过
程的美好记忆，对以后生活影响
很大。”陈梅说，这个阶段能开发
出许多项目，每一个项目都能做
成产业。

孩子，让她获得一份事业

人物

说起十年来的创业历程，陈
梅称最初创业时，她并不懂得企
业管理，也不懂得公司治理、战
略规划等知识，只因曾经在一些
企业的管理岗位上工作过就开
始创业。刚开始，“起跑线”缺少
规划，直到2010年参加清华大学
女性创业培训班，以及济宁人社
部门的SYB课程，那时她才认识
管理技术的重要性。“企业，跟人
一样，要有自己的性格、形象，要
有自己需要坚守的理念。比如当
别人提起陈梅时，心中就有一杆

称，有个形象。这个形象就是我
们应该传递给客户的信息，因此
做企业和做人是一样的道理。”
陈梅说。

虽然现在是公司的董事长，
陈梅时而也为员工们讲课。每当
有新员工入职时，都会告诉她
们，要像做人一样做事情。“企业
应该有自己的道德准则和标准，
员工从中所得到的教育都是像
做人一样做事。”陈梅说，当你去
这样做事时，会觉得自己很高
尚、很踏实，虽然企业的发展可

能因此减慢速度，但从不后悔。
“不会为了金钱放弃自己的道德
操守。”

“经历了十年的野蛮的生
长，公司今年将要瘦身了。”谈及
未来发展，陈梅称应凸显更多理
性。任何事物的成长都有自然规
律，做企业不怕小，但一定要健
康，要稳健的发展，不求大，不求
快，做一家小而美的企业就可
以。企业为社会做得贡献是正方
向的，是社会的良性细胞，这就
足以让她感到很光荣、很高尚。

做企业和做人，一样道理

“起跑线”拥有自己的职业
培训学校，这所学校，除了为公
司员工提供培训服务，同时承担
着政府的部分下岗人员培训任
务，比如月嫂的技能培训、养老
护理员的培训，还承担一些创业
培训项目。刚开始时，培训学校
毫无盈利，学员们上课条件也非
常艰苦，没有教室，只能在走廊
里。直到2009年，国家重视家政
服务业的发展，出台了一系列政

策，并给予多项培训补贴等，这
才使培训学校情况慢慢好转。

经过十年的发展，起跑线由
当初的三名员工发展为如今的千
余人，月嫂是其中最为重要的一
部分。从事月嫂工作的人员，大多
家庭情况相当困难。为了减轻困
难月嫂家庭经济负担，公司已为
230余名月嫂免费发放手机，并每
月为月嫂补贴20元手机话费，将
所有的月嫂手机号码纳入公司局

域网。这样一来，月嫂与公司联系
不再产生话费，月嫂们有问题找
公司可以放心地打电话了。

“尽管压力较大，我们也坚
持给员工们购买保险，尤其是月
嫂，这样能够最大限度保障她们
的权益，因为一个差错就可能产
生巨大的赔偿。”陈梅说，公司积
极为社会做贡献，吸纳了很多
4050人员就业，帮助社会解决了
很多就业问题。

延伸阅读>>

企业发展，不忘回报社会

现在，一提起生孩子，人们多会想到去家政服务公司
找一位月嫂，而在十多年前的济宁，还很难找到一家提供
月嫂服务的机构。如今，在多数家政服务公司，找月嫂的市
民每天络绎不绝，有些金牌月嫂甚至需要提前半年多预
定。谈及这些，不得不说起陈梅和她的“起跑线”。

本期创富人物——— 陈梅

发展企业
如同护佑婴儿
本报记者 贾凌煜

陈梅(右)和员工进行交流。李岩松 摄
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